

Candia, Settia und Retimno sind die Hauptorte des Landes und die Residenz der drei Paschas, davon Einer Generalgouverneur ist. Jenes ist auf den Ruinen des phöniciſchen Heraklea, dieses, Retimno, auf der Stelle des alten Rithymna erbaut *). Die Türken nennen die Provinz Kirid.

Doch nun genug von einem Königreiche, davon ich nichts zu sehen bekam als die Bergspitzen; ich höre, daß unser Schiffssecretair, ein maltesisches Genie, das in allen Häfen dieses Meeres war, seine lustigen Abenteuer aus der Entthronungsepoche des Dey's von Algier erzählte, dessen Harem er das Glück hatte nach Livorno zu transportiren.

Als ich zu der Gesellschaft kam, die sich um den orientalischen Novellisten gelagert hatte und grau, schwarz, weiß und gelb ausah, war derselbe gerade mit seinem Berichte bis zur Ausbarkirung der Weiber gekommen. Dieß war das Anziehendste Kapitel ohne Zweifel, da Se. Hoheit der Dey bekanntlich ein Kenner von andalusischen Nacken und griechischen Augen war und auch die schönen Formen der Schwarzen, die mir die Chiaroscurobilder der Frauenwelt sind, gehörig zu würdigen wußte.

Wir hatten, — sagte er — auf besonderes Vergehren des Oberstenverschnittenen die große Kajüte mit dem anstoßenden Kabinete zur Verfügung der Schönen gestellt und uns verpflichtet, kein männliches Wesen hinab in den Raum zu schicken, wohin der Dey bloß dem Arzte zu gehen erlaubte. Wie schwer uns dieß Verbot wurde, können Sie leicht denken; denn wir hatten ungefähr eben so viel junge und muthige Matrosen als der alte Herr Houris und diese brannten alle vor Begierde, als Warden in den Hühnerstall zu brechen. Es ging nicht, der Capitain war ein strenger Patron und gut bezahlt. Errathen Sie, was ich that, um für mein Theil nicht bei der Sache zu Schaden zu kommen? Ich beredete den Schiffszimmermann, mir eine Bohle im großen Raume auszuscheiden, der mit dem Victualiencabinet correspondirte. Aber das ist Nebensache. Ich wollte Ihnen nur sagen, wie es uns mit der afrikanischen Waare in Livorno's Hafen erging, als die Brigg ihre Flagge aufzog und die Sanität avertirte. Der toscanische Beamte bestand auf der vorschristmäßigen Untersuchung der Passagiere, folg-

*) Das Labyrinth war in der Mitte der Insel bei Cartyne, in dessen Nähe das Grabmal Jupiters.

lich auch der Weiber, und der Türke widersetzte sich diesem Vorhaben und nannte es ein Verbrechen an Gott und dem Propheten. Es sollte kein Schleier gelüftet, ehe die Segel umgewendet und ein anderes Asyl gesucht werden. Unterdessen bedeutete man den hohen Personen, daß es in allen christlichen Häfen gleiche Quarantainen und Gesundheitvorschriften gäbe. Es verging eine geraume Zeit während der Unterhandlungen; aber sie endeten zum Vortheil der Administration und der Inspectoren, die sehr erstaunt waren über unsere Ladung und sich gern das Ansehen gaben, als hielten sie dieselbe für inficirte Baumwolle, die man unter vier Augen räuchern müsse.

Der Oekonom wußte viel von dem Hofe des Dey's und den französischen Schlachttagen zu erzählen; er war damals in einem türkischen Hause in der Nähe der Casaubas oder Residenz und lieferte französische Schnupftücher an die Odalisken. Sobald der Streit beendet und der Dey abgesetzt war, bekam er von seinem jetzigen Herrn in Malta den respectablen Posten eines Geschäftsführers auf dem Logno, Holze, wie er nach italienischer Weise ein Schiff nannte, um damit seine Herrlichkeit nach Italien zu begleiten. Toscana war damals schon der Zufluchtort großer und kleiner Verbannter, Entthronter und Geächteter, es sollte auch die Ehre haben, einen König der Barbarei im Unglücke zu beherbergen. Die Napoleone und ein Dey von Algier — es war eine Idee im Zufall.

Ich habe den Steuermann gefragt, ob er auch zu jener Zeit unsere verhängnißvolle Argos dirigirte? und er erwiederte: Ich habe von der ganzen Geschichte nichts gehabt als das Sehen. Wenn sich die schönen Selavinnen unter mir in der Kajüte entkleideten und nichts mich von ihnen trennte als das Glasgitter der Berdecklaterne, die den Tag in die Tiefe wirft, dann stand ich hinter meiner Busssole am Steuer und hielt auf den großen Bären an. Sie wissen, das ist unser Nordgestirn, wenn wir von Africa auslaufen.

Die Arche fängt wieder bedeutend an zu schaukeln, als ob ein anderer Wind im Anzug wäre. Die Matrosen stampfen auf dem Berdecke, das Sprachrohr grölt, die Pfeischen tönen zum Segelumlegen; ich muß meine Reflexionen abbrechen und mit dem Warschauer Odiseus Whist spielen. Meine griechische Nachbarin ist unter einem großen persischen Shawl eingeschlafen und ihr schwarzes rundes Mädchen sitzt neben mir, stützt den Kopf mit dem Arme und betrachtet die Buchstaben,